

Escala Crítica/Columna diaria

*Medir la concentración de la riqueza: tiempos, modos y motivos *Necesario corregir cuentas nacionales; el PIB no es suficiente

*La pandemia obliga a fortalecer las economías locales y el campo

Víctor M. Sámano Labastida

MUCHO ya está cambiando en la economía del país y de las familias con la crisis sanitaria provocada por el coronavirus. El presidente Andrés Manuel López Obrador habla de una “nueva normalidad”, en el mismo sentido del “nuevo modelo económico” que propuso frente al neoliberalismo. Sus adversarios, aunque han criticado la ruta que sigue el mandatario federal, no han logrado definir un planteamiento que no sea regresar al viejo sistema, según argumentan personajes como Porfirio Muñoz Ledo y el actual dirigente de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar.

Precisamente el ex dirigente de El Barzón y diputado con licencia hizo una propuesta tan polémica que el propio López Obrador tuvo que salir al paso: planteó cambios legislativos para que el INEGI (instituto nacional de estadísticas) tenga facultad constitucional para revisar el patrimonio inmobiliario y financiero de los ciudadanos. Se trata, indicó, de medir la concentración de la riqueza en México.

De inmediato se encendieron las luces de alerta, llovieron los cuestionamientos y también las defensas apasionadas. Bien dicen que cuenta mucho cómo se piden las cosas.

LO PRIVADO Y LO PÚBLICO: AMLO

ANTE la iniciativa de Ramírez Cuéllar para que el INEGI pueda “entrar, sin ningún impedimento legal, a revisar el patrimonio inmobiliario y financiero de todas las personas”, López Obrador argumentó: “No creo que sea correcto, se tienen que mantener en privado lo que significan patrimonios de empresarios y todos los mexicanos. La obligación de dar a conocer los bienes patrimoniales somos los servidores públicos. No es conveniente esa propuesta”.

El dirigente interino de Morena buscó aclarar que con la propuesta no se pretendía expropiar ni quitar fortunas, sino establecer políticas para ir reduciendo la enorme brecha entre los que concentran la riqueza y quienes nada tienen. Dijo que tampoco era la intención revisar de dónde se obtuvo la fortuna.

Ni el momento ni la forma acompañaron a la idea, no dudo que con buena intención, del ex barzonista. El presidente López Obrador sostuvo que más que revisar el patrimonio privado, “para que no haya tanta desigualdad, lo mejor es que el gobierno ayude a que la mayoría de los mexicanos vaya escalando poco a poco, ascendiendo en la escala social y que no se profundice la desigualdad”.

Le decía que importa el tiempo y el modo.

En este espacio y en una amplia entrevista comentamos la atinada observación del economista Firdaus Jhabvala quien señaló que las cuentas nacionales mexicanas son incompletas, porque sólo se mide el Producto Interno Bruto (PIB), lo que no permite conocer los avances en el bienestar de los habitantes.

Expresó el también fundador del Centro de Estudios de Investigación del Sureste (CEIS): “tenemos una mala contabilidad nacional. En todo el mundo es doble, se mide el producto y el ingreso”. Algo que no es nuevo y ha evolucionado desde la época de los Médicis y los Borgia.

En los países modernos, explicó, “cuando se presentan las cuentas económicas para medir el crecimiento se mide también quiénes están recibiendo los beneficios, y no sólo cuánto se produce”.

Para no ir muy lejos, refirió, “nuestros vecinos de Estados Unidos cada vez que sacan el PIB también sacan el IIB, que es el Ingreso Interno Bruto; lo hacen a detalle para saber que creció y quién lo recibió. Aquí sólo se da un estimado del ingreso, no una contabilidad cierta”.

Quizá por ahí pudo empezar Ramírez Cuéllar.

PRODUCIR PARA EL BIENESTAR

AUNQUE han sido promovidas como un programa de reforestación, las acciones de “Sembrando Vida” van más allá, según explican los responsables de una de las políticas estrella del presidente López Obrador. Y es que, según puntualizaba Javier May, coordinador general y subsecretario de Bienestar, no sólo se plantan árboles maderables y frutales, sino también se asocian cultivos de autoconsumo y hasta para el mercado local.

AMLO definió en un principio este plan dentro de la política de establecer “cortinas de desarrollo” para promover el arraigo de la población campesina y evitar la emigración. De esto y otros temas hablará seguramente May Rodríguez durante su presentación en Palacio Nacional el jueves, a las 17:00 horas en el informe-conferencia “Avances, planeación y resultados del Sembrando Vida”. Sin ignorar las críticas, se puede observar que la promoción y el apoyo del trabajo campesino cobrarán ahora mayor importancia como parte de la “nueva normalidad” de la economía en respuesta a los problemas derivados de la pandemia.

En este contexto del impulso de mecanismos para fortalecer las economías locales, cabe

Ramírez Cuéllar y Morena: una propuesta incómoda; tuvo que corregir el Presidente

Escrito por Editor

Miércoles, 20 de Mayo de 2020 00:47 -

destacar el funcionamiento en la capital tabasqueña del nuevo frigorífico con recursos de la Asociación Ganadera Local de Centro y apoyos de la Federación y del gobierno estatal. En su cuenta de twitter el mandatario Adán Augusto López señaló que “hace cuatro años esta actividad se detuvo en Tabasco, pero ahora el nuevo frigorífico está en funcionamiento. De esta manera se da valor agregado a la producción de bovinos, además de generar empleos directos e indirectos ligados a la actividad pecuaria tabasqueña”.

La falta de un frigorífico, además, representaba un riesgo no sólo para los ganaderos que no tenían un sitio de acopio para sus reses, sino también un problema de sanidad en el consumo local de cárnicos.

AL MARGEN

ESTAMOS entrado en la etapa de más alto número de contagios del coronavirus. Tabasco registró una leve disminución en nuevos infectados, pero ya estamos en 2 mil 561 positivos y 329 fallecidos. Se requiere un mayor esfuerzo de confinamiento. (vmsamano@hotmail.com)